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PEDRO  CASALDALIGA 
Hermano universal - Profeta de nuestro tiempo  

                         “Yo soy yo y mis Causas” 
 

Benjamín Forcano / Manuel García Guerra 
 

Para tantos que nos preguntan y desean conocer y asimilar el legado de Pedro 
Casaldáliga   esta Entrevista puede ayudar a valorar su opción por los  pobres 

vivida con  un amor y coherencia que sobrecogen.  
(Publicada en la revista Exodo en el 2018) 

 
  “Cuando los tiempos actuales perturbados hubieren pasado, 
cuando las desconfianzas y mezquindades  hubieren sido engullidos por lo 
vorágine del tiempo, cuando miremos para atrás y consideremos los 
últimos decenios del  siglo XX y los comienzos del siglo XXI,  
identificaremos una estrella  en el cielo de nuestra fe, rutilante, después de 
haber parado nubes, soportando oscuridades y enciendo tempestades: es 
la figura simple, pobre, humilde, espiritual y santa de  un obispo que, 
extranjero, se hace compatriota, distante se hace prójimo y prójimo se 
hace hermano de todos, hermano universal: Don Pedro Casaldáliga". 
 Hace doce años que Leonardo Boff hizo esa previsión.  
 Pedro tenía cumplidos 92 años. Una ocasión magnífica para que 
los lectores se hagan eco de las causas que han dado sentido a su vida y 
a las que el obispo en la Prelatura de Sao Félix do Araguaia, en el Mato 
Grosso (Brasil), desde 1971, alude en sus múltiples escritos.  
 Pedro se ordenó sacerdote en 1952. Tenía 24 años, y su 
trayectoria, hasta el salto a Brasil en 1968, estuvo ya animada por los 
aires de innovación, libertad y compromiso que cuajaron con 'gaudium 
et spes' en el Concilio Vaticano. Fueron 15 años como animador, 
conferenciante, director espiritual, servidor de los jóvenes, los 
trabajadores, los inmigrantes, los más pobres en Sabadell, luego en 
Guinea Ecuatorial y después comprometido con las gentes de la 
periferia y sus problemas. Llamado a Madrid para dirigir con Mino 
Cerezo y Teófilo Cabestrero la revista Iris de Paz (rebautizada por ellos 
como Revista de testimonio y Esperanza), no ceja en impulsar iniciativas 
culturales y movimientos sociales y, cuando llega el momento, se alinea 
con la tendencia más innovadora en el capítulo general que la 
Congregación Claretiana celebró para aplicar la renovación impulsada 
por el Vaticano II, lo que le valió el apodo del Che de la Sierra Maestra 
claretiana. 
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 Su ida al Mato Grosso del Brasil fue un viaje sin retorno. Pedro 
quemó  las naves. Nunca más volvió a España este catalán nacido en 
Balsareny el 16 de febrero de 1928. Ni siquiera cuando murió su madre.  
Sus palabras de vida, de luz y de libertad en coherencia con el Evangelio 
merecen esta Entrevista, por su puesto  figurada (Publicada en la revista 
Exodo, en el 2018)  
 
 .- ¿Cómo resumir, Pedro, los aspectos fundamentales que han 
dado sentido a  tu vida?  
  
  A veces los periodistas me preguntan más por mi vida que por mis 
causas. Eso es quedarse en la superficie. Cambiando lo de Ortega y Gasset, 
digo siempre que yo soy yo y mis causas, y mis causas valen más que mi 
vida. Por tanto,  hablar de mi mismo y de mi vida, no; hablar de las causas 
que han centrado mi vida, sí.  
 
 .- Ya estaban diseñadas esas causas cuando fuiste consagrado 
obispo. Tu forma de entender aquellos símbolos mostraba un ADN que 
el paso del tiempo iría desvelando.  
 

 En mi  consagración  episcopal dejé diseñado, ciertamente,  el programa de mi 
acción pastoral: 

Tu MITRA  
será un sombrero de paja; el sol y la luna; la lluvia y el sereno; 

el pisar de los pobres con quien caminas y el pisar glorioso del Señor. 
Tu BÁCULO 

será la verdad del Evangelio y la confianza del pueblo en ti. 
Tu ANILLO 

será la fidelidad a la Nueva Alianza del Dios Liberador 
y la fidelidad al pueblo de esta tierra. 

Tu ESCUDO 
la fuerza de la esperanza  y la libertad de los hijos de Dios. 

Tus GUANTES 
el servicio del amor. 

 
 .- De aquellos símbolos vinieron esas causas, ¿cuáles son? 
 
 Son causas no sólo mías: la tierra, el agua, la ecología, las naciones 
indígenas, el pueblo negro, la solidaridad, la verdadera integración 
continental, la erradicación de toda marginación, de todo imperialismo, de 
todo colonialismo, el diálogo interreligioso e intercultural, la superación 
de ese estado de esquizofrenia humano, que es la existencia de un primer 
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mundo y un tercer mundo ( y un cuarto mundo también), cuando somos 
un solo mundo, la gran familia humana, hijos del Dios de la vida. 
 
 .- Unas palabras sobre cada una, por favor. 
 
 Escribí un libro titulado “Una Iglesia de la Amazonía en conflicto con 
el latifundio y la marginación social”, libro que el general director de 
Policía prohibió. La causa de la tierra. Y como en ese conflicto había 
oprimidos y marginados, comenzamos también nosotros a ser 
perseguidos por sus opresores. Ahí comenzó nuestra persecución. Ahora 
bien, en este mundo prostituido por el Mercado total y por el bienestar 
egoísta, hemos jurado con decisión y humildad: ¡Lejos de nosotros  
gloriarnos, a no ser en la cruz de nuestro Señor Jesucristo, y en vuestras 
cruces hermanas  de la suya!  
 Optamos por los pobres, por la causa de los pobres, por ponernos a 
su lado y contra su pobreza y su marginación, una opción que también se 
haga por los ricos deberá ponerse al lado de sus personas pero contra su 
lucro y privilegios. Si no es así volvemos  a  lo de siempre: Todos hermanos  
en  Adán y en Dios, pero cada uno en su lugar social , unos pasándolo muy 
bien  y otro pasándolo muy mal .  Si Cristo es la  riqueza  de los pobres, 
¿por qué no es la pobreza  de los ricos para  ser la  hermandad   de  todos?  
 Y entre todos, los indios, la causa indígena, los hermanos primeros, 
maestros inevitables  de nuestra harta ciencia fracasada, profetas 
esperados  de nuestra suficiencia sin salida, profetas del retorno a la 
Tierra, al Sol, a la Luna, al Viento huracanado, heraldos primigenios  del 
Evangelio de los Pobres.  
 Y la causa negra. En el nombre de Dios supuestamente  blanco y 
colonizador, que naciones cristianas  han adorado  como si fuera  el Dios y 
Padre de Nuestro Señor Jesucristo, millones de negros fueron sometidos, 
durante siglos, a  la esclavitud, a  la desesperación y a la muerte. Pero, un 
día  surgieron….. y la libertad imposible  y la  identidad prohibida  
florecieron. 
 Otra de las causas de mi vida es la causa de las mujeres. Le escribí al 
papa: Querido Papa Juan Pablo II: No se puede negar  que la mujer  
continúa siendo fuertemente marginada en la Iglesia.: en la legislación 
canónica, en la liturgia, en los ministerios, en la estructura eclesiástica. 
Para una fe y una   comunidad de aquella  Buena Noticia  que ya no 
discrimina entre  “judío, griego, libre y esclavo, hombre y mujer”, esa 
discriminación de la mujer en la Iglesia  nunca podrá ser justificada. 
Tradiciones culturales masculinizantes que no pueden anular  la novedad 
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del Evangelio, explicarán tal vez el pasado ; no pueden justificar  el 
presente , ni menos todavía el futuro inmediato. Y en el corazón de esa 
causa está nuestra plegaria: María de Nazaret, cantadora de la Gracia que 
se ofrece  los pequeños porque sólo los pequeños saben acogerla, 
profetisa de la liberación que solamente los pobres conquistan porque 
sólo los pobres  pueden ser libres.  
 Querido Papa Juan Pablo II, escribí también: Sin “conformarse a este 
mundo, la Iglesia de Jesús , para ser fiel al Evangelio del reino,  debe estar 
atenta  “a los signos de los Tiempos” y  de los Lugares y anunciar la 
Palabra, en un tono cultural o histórico y con un testimonio de vida  y de 
práctica tales, que los hombres y mujeres  de cada tiempo y lugar puedan 
entender esta Palabra y se  vean estimulados a aceptarla. Ésta es la causa 
de la iglesia. Una iglesia abierta, dialogante.  
 Escribimos  el credo macroecuménico  y le llamamos a Dios  el Dios 
de todos los nombres, más allá de todos los nombres,  y más acá de los 
tiempos.  El verdadero diálogo es hablar y escuchar.Es la causa del diálogo 
interreligioso: A partir de mi identidad y del respeto de la identidad de los 
demás.  
 

 .- Y todas esas causas ubicadas en un lugar concreto: el Mato 
Grosso. Causas en-terradas, por así decirlo, y con aspiración universal. 
 

 Yo digo siempre que cuando me hagan la autopsia  me van a 
encontrar tierra en el corazón y en el hígado. En el corazón por el amor a la 
tierra, y en el hígado, por lo mal que la tierra me ha llevado siempre. 
  El Mato Grosso era, aún es, una tierra sin ley.  No encontramos 
ninguna infraestructura administrativa, ninguna organización laboral, 
ninguna fiscalización. El Derecho era del más fuerte o del más bruto. El 
dinero y el 38 se imponían.  Nacer, morir, matar, esos eran los derechos 
básicos, los verbos conjugados con un asombrosa naturalidad”. Entonces 
escribí: 
                            

¡Malditas sean todas las leyes, 

amañadas por unas pocas manos 

para amparar cercas y bueyes 

y hacer la Tierra esclava 

y esclavos los humanos! 

 

                                         ¡Otra es la tierra nuestra, hombres, todos! 
¡La humana tierra libre, hermanos!” 
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 .- Una ruptura, en cualquier caso, con los señores y los amos de la 
tierra. ¿Revolución?, ¿liberación?, ¿denuncia?. ¿A qué precio?  
 

           La noche del día en que firmé mi primer informe-denuncia  salí a ver 
la luna grande y a respirar el aire más frío y me ofrecí al Señor. Sentía 
entonces que con  el documento podía haber firmado también mi propia 
pena de muerte, en todo caso acababa de firmar un desafío. Dejábamos de 
ser amigos de los grandes y los encarábamos. Ningún explotador o 
colaborador aprovechado de la explotación podría ser padrino de 
Bautismo por ejemplo. Dejamos de aceptar el auto-stop en sus coches, 
esquivábamos positivamente su compañía, su sonrisa; dejamos incluso de 
saludarlos, en los casos más descarados. Si  la primera misión del obispo es 
la de ser profeta y el profeta es aquel que dice la verdad delante de todo 
un pueblo, la voz de los que no tienen voz, yo no podría, honestamente, 
permanecer de boca callada al recibir la plenitud del servicio sacerdotal.  
  

 .- ¿Has sido un imprudente o más un temerario?  
 
 Voces  latifundarias y eclesiásticas , 'amigas', me decían que yo no 
debía entrar en esos asuntos, porque podrían acusarme de 
subversivo.¡Cuidado con hacerse el profeta por vanagloria; cuidado con  
inclinarse  sólo a favor de unos; cuidado con darse a la lucha de clases! 

La Compañía Bordon amenazaba con matarme a mí y a Moura, y de 
quemar el poblado. fuimos esperados de emboscada, en la floresta,  por el 
destajero de la fazenda, Benedito Boca-Quente.  La “boca caliente” era la 
de su revólver.  Y pusieron precio a mi vida: mil cruzeiros, un revólver 38 y 
un billete de salida a voluntad..  
       En la dictadura militar, nos perseguían los militares católicos. 
Nuestros presidentes eran católicos. Nuestros terratenientes, católicos. 
  He maldecido  una estructura de acumulación, de capitalización, de 
exclusión y de dominación. He llegado incluso  al extremo de excomulgar  
dos haciendas porque tenían pistoleros. Una vez enterré a uno de esos 
peones asesinados, cogí un puñado de tierra de su sepulcro, lo puse sobre 
el altar  y excomulgué estas haciendas. Pero fue un acto contra las 
haciendas, no contra las personas. 
 

   .- Entonces, ¿a favor de quién estabas y contra qué? 

  

 Yo digo siempre que el Evangelio es para los ricos y para los pobres. 
Es para todos pero está a favor de los pobres y también está a favor de los 
ricos, pero contra su riqueza,  contra sus privilegios,  contra la posibilidad 
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 que tienen de explotar, dominar y excluir. Yo puedo relacionarme con los 
ricos, siempre que les diga las verdades  y no me deje llevar... No es que no 
pueda ir un día a merendar a casa de un rico,  pero si voy cada semana  y 
no pasa nada, no digo nada, no sacudo aquella casa, no sacudo aquella 
conciencia, ye me he vendido  y he negado mi opción por los pobres. 
 
  .- ¿Un obispo de izquierdas? 
 

         Ya de pequeño  era zurdo, pero en aquellos tiempos  estaba prohibido 
y no nos dejaban escribir con la izquierda. De manera que incluso 
biológicamente soy de izquierdas. He pasado a las opciones del socialismo. 
Por el contacto con la dialéctica de la vida, por las exigencias del Evangelio 
y también por  algunas razones  del marxismo.  

Qué socialismo, no lo sé a punto fijo, como no sé a punto fijo qué 
Iglesia será mañana la que hoy pretendemos construir, por más que sé  
que la queremos cada vez más cristiana.   

   
.- Hablas de una iglesia cada vez más cristiana. ¿Qué rasgos ha de 

tener? 
 

 Debo recordar que en su día no hice la visita ad límina a Roma. 
Luego hablé con mucho cariño pero con mucha libertad a Juan Pablo II. Le 
dije que en el campo social, no podemos decir  con mucha verdad que 
hayamos hecho la opción por los Pobres. No compartimos en nuestras 
vidas y en nuestras instituciones la pobreza real que ellos experimentan. Y, 
en segundo lugar, porque no actuamos frente a 'la riqueza de la iniquidad' 
con aquella libertad y firmeza adoptadas por el Señor. La opción por los 
pobres, que no excluirá nunca a la personas de los ricos  -ya que la 
salvación es ofrecida a todos  y a todos se debe el ministerio de la Iglesia- sí 
excluye el modo de vida de los ricos, “insulto a la miseria de los pobres”, y 
su sistema de acumulación y privilegio, que necesariamente expolia  y 
margina a la inmensa mayoría de la familia humana, a pueblos y 
continentes enteros, porque existe una propiedad privada privadora. 
 La eclesiología tradicional ha presentado a la Iglesia como  una 
sociedad perfecta y no como la quería Jesús: luz, fermento y sal en la 
civilización, en la vida. Tampoco la Iglesia debe sentirse como una especie 
de fin en sí. Lo esencial de la Iglesia son las personas. Y descentralizarse.  Y 
aproximarse  desinteresadamente a todas las inquietudes, desconciertos, 
sufrimientos y esperanzas de la humanidad. La Iglesia Católica  ha pecado 
por plantear la pérfida dicotomía Iglesia-Mundo, esta dicotomía orden 
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natural-orden sobrenatural. Hay un solo Dios, una sola creación, una sola 
humanidad.  
  

 

 .- Parece resonar en tus palabras el núcleo de la teología de la 
liberación.  
 
 Estoy harto de oír la pregunta ¿qué queda de la teología de la 
liberación? A los enemigos del pueblo es a los que no gusta la teología de la 
liberación.  ¡Celebrarían tanto  que los cristianos pensasen sólo en  el Cielo 
despreciando la Tierra. Analizar la trágica situación  de los dos tercios de la 
humanidad, señalarla como  contraria a la voluntad de Dios y asumir 
compromisos prácticos para transformar  esa situación son pasos 
obligados de la teología de la liberación. Y en ese sentido, creo que el 
capitalismo es intrínsecamente malo: porque es el egoísmo socialmente 
institucionalizado, la idolatría pública del lucro, el reconocimiento oficial 
de la explotación del hombre por el hombre, la esclavitud del interés y 
prosperidad de unos pocos. El neoliberalismo mata, deja a la mayoría sin la 
condición humana. Es homicida y suicida y ecocida al dejar sin futuro a 
humanidad. Los que creemos en el Dios de la vida y creemos que la 
humanidad es hija de Dios, y que tiene genética divina, no podemos 
permitir que la destrucción sea el destino de la humanidad. El Reino es el 
destino de la humanidad. 
 

 .- ¿ Y qué sucede con la acusación de que eres marxista?  
 

  Los teólogos  de la liberación, los obispos que los acompañamos y 
las Iglesias que se benefician de sus doctrinas, no hemos optado por Marx 
sino por el Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo , por su Reino y sus 
pobres.  Nuestro Dios quiere la liberación de toda esclavitud, de todo 
pecado y de la muerte. Jesús hijo de Dios y de María de Nazaret dijo 
abiertamente que el antidios es el dinero. El capitalismo y el 
neocolonialismo ahora van a utilizar las estructuras de gobierno que le 
interesen. Es un camaleón que sabe adaptarse a las diferentes 
circunstancias. Yo me rebelo contra los tres mandamientos del  
neocapitalismo: votar, callar y ver la televisión.  
 La gran blasfemia de nuestros días es la macroidolatría del mercado 
total.  Hemos acabado con las dictaduras militares e incluso con los 
imperios. Ahora, estamos en el mercado total, en el neoliberalismo, un 
neoliberalismo etnocentrista para el que los pueblos indígenas tienen 
sobre sí la sentencia de muerte más inmediata,  la muerte más lógica a 
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partir del sistema. Estorban.  Sus tierras son cebo de la codicia de los 
grandes.. Es para mí como un dogma de fe: o el indio se salva 
continentalmente o no se salva.   
 He acabado de entender y hasta de sentir toda la ganga de racista 
superioridad, de dominio endiosado y de inhumana explotación con que se 
han descubierto, colonizado y, muchas veces, evangelizado los nuevos 
mundos. Imperialismo, Colonialismo y Capitalismo merecen, en mi “credo” 
el mismo anatema. Como personas, como pueblos, como Iglesia tenemos 
el deber, no sólo el derecho, de defender las culturas, la alteridad cultural, 
la identidad cultural. Jesucristo no vino al mundo para que los indios 
dejasen de ser indios. El no es un colonizador blanco. El es el Liberador. 
 

   
 .-Acabas de decirnos lo que a menudo te hemos escuchado: tu 
adhesión incondicional a Jesús de Nazaret y a su anuncio del Reino de 
Dios. ¿Las causas de Jesús de Nazaret son las causas en las que el 
'misionero' Pedro Casaldáliga ha empeñado su vida y comprometido su 
palabra poética y profética? 
 

 Yo siempre quise ir a Misiones… y mi última decisión tuvo lugar en 
1967 en el Capítulo de Renovación de los Claretianos. Había llegado mi 
hora. El testimonio laico del Che, muerto por entonces, era una nueva 
llamada desde América. Había logrado, por fin, lo que tanto había soñado 
y buscado: un clima heroico para vivir heroicamente. Un viaje sin retorno. 
Luego escribí: 

¿Cómo dejarte ser sólo Tú mismo 
sin reducirte, sin manipularte? 

¿Cómo creyendo en Ti no proclamarte 
igual, mayor, mejor que el cristianismo? 

Cosechador de riesgos y de dudas, 
debelador de todos los poderes, 

Tu carne y Tu verdad en cruz, desnudas, 
contradicción y paz, ¡eres quien eres! 

Jesús de Nazaret, hijo y hermano, 
viviente en Dios y pan en nuestra mano, 

camino y compañero de jornada, 
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Libertador total de nuestras vidas , 
que vienes, junto al mar, con la alborada, 

las brasas y las llagas encendidas. 

.- Cómo entender que la pobreza ha de ser la raíz de la libertad para 
toda misión que pretenda ser realmente profética? 

 Estoy doblemente convencido de que no se puede tener una 
sensibilidad revolucionaria y profética  ni se puede ser libre sin ser pobre. 
La libertad está muy unida a la pobreza. No se es verdaderamente libre 
con mucha riqueza. Siendo pobre  me siento más libre de todo y para 
todo. Mi lema fue: ser libre para ser pobre y ser pobre para poder ser libre. 
Lo exprese muy claramente en aquellos versos titulados, 

Pobreza evangélica 

No tener nada. 
No llevar nada. 
No poder nada. 
No pedir nada, 

Y, de pasada, 
No matar nada; no callar nada. 

Solamente el Evangelio, como una faca afilada, 
Y el llanto y la risa en la mirada, 
y la mano extendida y apretada, 

y la vida, a caballo, dada. 

Y este sol y estos ríos y esta tierra comprada, 
para testigos de la Revolución ya estallada. 

¡Y mais nada! 

Mi lema, lo repito, fue: ser libre para ser pobre y ser pobre para ser libre”. 
  Dejo escrito que si me bautizas  otra vez, un día...; di a Dios y al 
mundo, que me has puesto el nombre de Pedro-Libertad”. 
   
 .- Permite que vayamos cerrando la entrevista volviendo al punto 
de las causas de donde partimos: ¿Ser pobre optando por los pobres es 
el camino para encontrar a Dios? 
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 Al poco de llegar al Amazonas escribí "Estos son los pobres del 
Evangelio. Ya en 1970 firmé mi primer informe-denuncia donde se recogía 
una letanía trágica de casos en carne viva de peones engañados, 
controlados a pistola, golpeados o heridos o muertos, de pueblos cercados 
en la floresta, en pleno desamparo de la ley, sin derecho alguno, sin 
humana salida.   Hasta el Nuncio me pidió que no publicara en  el 
extranjero ese informe-denuncia. Y uno de los mayores terratenientes  me 
advirtió que no debía  meterse en esos asuntos. Pero no podíamos 
celebrar la eucaristía a la sombra de los señores. 
 Y no podíamos ver todo eso con los brazos cruzados. Quien cree en 
Dios, debe creer en la dignidad del hombre. Quien ama al Padre, debe 
servir a los hermanos. El Evangelio es  un fuego que le quema a uno la 
tranquilidad. No se puede ser cristiano  y soportar la injusticia con la boca 
callada. Jesús dice en el Evangelio que El nos juzgará el último día  por lo 
que hayamos hecho con nuestros hermanos más pobres y pequeños. 
   Los pobres son la niña de mis ojos. A mí siempre se me ha quebrado 
el corazón  ver la pobreza de cerca.  Me he llevado bien con la gente 
excluida. Soy incapaz de presenciar un sufrimiento sin reaccionar. Estoy 
convencido de que no se puede ser revolucionario ni profeta, ni libre sin 
ser pobre. Siendo pobre me siento libre  de todo y para todo.  
 Lo que pretendemos al  asumir las causas a las que me referí al inicio 
de esta entrevista es humanizar la humanidad practicando la 'projimidad'. 
Utopía, ciertamente, pero inevitable. Si vivir es convivir, todos y todas 
debemos ser reconocidos  como personas en la radical dignidad  de la raza 
humana. La más esencial tarea de la Humanidad es humanizarse-....Y esto 
nos compromete a transformar el mundo juntos.  La paz y el diálogo son 
necesarios entre las religiones  para que haya paz en el mundo….  Es hora, 
pues,  de creer en plural unidad en El, el Dios de la vida y del amor y de 
practicar la religión como justicia, servicio y compañía. Un Dios que separa 
la humanidad es un ídolo mortífero.  
 
 .- Te lo han preguntado muchas veces: ¿Habrías hecho y harías lo 
que estás haciendo si no existiera Dios?  
 
 Pero existe. Es como preguntarme qué haría yo  si yo no existiera o 
si yo no fuera persona y cristiano. Sé que otros sin Dios  a las claras, hacen 
más y lo dan todo, y se dan. Yo creo siempre que Dios está con ellos. He 
tenido un explícito  encuentro con Dios, en Jesucristo, dentro de la 
comunidad de fe, que es su Iglesia. Y ese es un misterio que me abruma , y 
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que me obliga a creer  que Dios es mayor  que nuestro corazón  y nuestros 
dogmas  y nuestra comunidad. 
 
  .- Siempre nos admiró tu capacidad para adoptar una postura 
mística ante los progresos tecnológicos, para alimentar tu reflexión 
teológica con los acontecimientos de un mundo en el que existen 
mundos de primera, de segunda, de tercera… y para lanzar tus 
mensajes proféticos desde tu casita de Sao Félix do Araguaia, ¿Tienes 
un último aviso para nosotros y para nuestra sociedad? 
  

  Nadie libera a nadie, incluso nadie concientiza a nadie, si uno mismo 
no se libera y autoconcientiza. Se puede ayudar, no sustituir. En ese 
sentido, el Primer Mundo sólo podrá liberarnos en la medida en que él se 
libere. Sólo en la medida en que el Primer Mundo deje de ser Primer 
Mundo podrá ayudar al Tercer Mundo. Para mí esto es dogma de fe. Si el 
Primer Mundo no se suicida como Primer Mundo, no puede existir 
humanamente el Tercer Mundo. Mientras haya un Primer Mundo, habrá 
privilegio, exclusión, dominación, explotación, lujo y marginación. Si 
vosotros, en el Primer Mundo no resolvéis ser un mundo humano, 
nosotros no podemos serlo. 

  El teólogo Karl Rhaner escribía : En el siglo XXI un cristiano, o será 
místico o no será cristiano. Que conste que yo considero  a Rhaner como el 
mayor teólogo del siglo XX. Sin embargo, creo, con la más estremecida 
convicción evangélica, que hoy, ya en el siglo XXI, un cristiano o cristiana, o 
es pobre y/o aliado o aliada visceralmente de los pobres, o no es cristiano, 
no es cristiana. Ninguna de las  famosas notas de la Iglesia se mantiene en 
pie si se olvida esta nota fundamental, la más evangélica de todas: la 
opción por los pobres. 
  

 
  

  

  

 

 


